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Irlanda, España y Chile 
       Mientras en Chile las primeras culturas se desarrollaban en paz y organizadas en 

pequeñas agrupaciones, en Irlanda nacía el reino de los Ui Néill (431 d c.), para más tarde 

estructurar sus clanes tradicionales. No estuvieron exentos de peligro ya que fueron invadidos 

sucesivamente, por los vikingos (795 d.c.) y más tarde por los normandos en el año 1169.1 

Las tribus en Chile, mientras tanto, luchaban entre ellas hasta que se produjo la invasión de 

un enemigo mucho más poderoso como fueron los incas a partir de 1450. Los mapuches 

resistieron ferozmente a los invasores y les negaron el paso hacia el sur defendiéndose en los 

caudalosos ríos de la zona. 

 Un hito importante en la historia de Irlanda fue la llegada del 

cristianismo y particularmente la labor misionera de su patrono, San 

Patricio. Después de un largo cautiverio, fue ordenado obispo en 

Gran Bretaña y regresó a la isla como misionero en el año 432 

estableciendo ordenes monásticas e influyendo en las leyes y 

cultura, abogando en pro de las mujeres, los pobres y esclavos.2 En 

Chile, este llegaría recién con la conquista española en 1541. 

 La conexión entre Irlanda y 

España y más tarde con Chile se puede afirmar que se inició 

cuando los musulmanes invadieron la península, ocupada 

casi en su totalidad a partir del siglo VIII (d.C.). Los 

irlandeses cristianos se habían hecho muy numerosos y 

muchos de ellos viajaron a España para combatir contra los 

moros.3Los irlandeses siguieron llegando a España a partir 

del siglo XVI por razones de índole religiosa y argumentos 

de estrategia política, pero también de oportunidad 

comercial y mercantil. No menos de 120.000 irlandeses 

protagonizaron un exilio forzoso en España y en las 

colonias hispanas de ultramar. Esta etapa  comenzó durante el reinado de Felipe II (1570) , 

                                                       
1 S. J. Connolly (editor) The Oxford Companion to Irish History (Oxford University Press, 2000) 
2 Ibidem 
3 Ciaran O'Scean, 'Los irlandeses y la Monarquía Hispánica (1529-1800) exposición en Archivo de Simancas  

2 Ejército de Flandes Tercio Irlanda 

1 San Patricio, Patrono 
de Irlanda 

https://en.wikipedia.org/wiki/Oxford_University_Press
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por razones confesionales, ya que tuvo su expresión principal en el apoyo español a la causa 

irlandesa contra Inglaterra durante la Guerra de los Nueve Años (1594-1603).La persecución 

de los católicos en Irlanda dio lugar a la apertura de seminarios en diversas ciudades 

españolas, siempre en núcleos de raigambre académica, para formar a sacerdotes de esa 

nacionalidad al no poder hacerlo en su país. Compartir el mismo credo romano y la legendaria 

alusión ideológica de un origen común, basado en el mito de Milesio4, fueron espacios 

comunes a la hora de justificar su acogida en los dominios ibéricos de la monarquía de 

España. Entre irlandeses y españoles fuera de lo anterior había un patrón de comportamiento 

común: la cohesión grupal. Los primeros, por la homogeneidad y las relaciones de paisanaje 

y de parentesco. Así, la familia, en amplio sentido, actuó como eje del entramado social, pero 

también económico. Su capacidad para movilizar recursos y capital humano, así como la 

creación de vínculos intercomunitarios determinaron su integración con la sociedad 

española.5  

Mientras tanto Chile había sido 

descubierto en 1536 y luego conquistado 

por los españoles en 1541, quienes 

mantuvieron bajo su control  sus tierras 

hasta 1810 fecha en la que el país se 

independizó.6  

En Europa, por su parte , en 1680, Carlos II 

concedió a los irlandeses la naturaleza española, equiparándolos con el resto de súbditos de 

la corona, medida ratificada por su sucesor, Felipe V. En 1749, aquellos irlandeses católicos 

que llevaban  más de diez años como residentes o se hubieran casado con una española 

obtuvieron el derecho de comercio y de ser propietarios de tierras.7 

                                                       
4 Esta leyenda céltica cuenta que Míl Espáine (soldado de Hispania) tomó a la gente de su tierra y la condujo a 
Irlanda. Los que llegaron con él a la isla se convirtieron de este modo en los padres de los Gaels irlandeses. 
En Lebor Gabála Érenn, texto medieval del cristianismo irlandés. 
5Ciaran O´Scean, op. cit. 
6 Su descubridor fue Diego de Almagro y el conquistador Pedro de Valdivia en Diego Barros Arana, Historia 
de Chile 
7  Encrucijada de mundos: Identidad, imagen y patrimonio de Andalucía en los tiempos modernos, 
Universidad de Sevilla 

3 Pedro de Valdivia en la conquista de Chile 
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Ambrosio O’Higgins 

Fue justamente en esta última 

época en que aparece la figura de 

Ambrosio O’Higgins uno de los 

irlandeses que ayudó a construir el Chile 

que hoy conocemos. En la provincia de 

Connaught, en el N.O de Irlanda, en el 

puerto de Sligo habitaba la familia 

O´Higgins de antigua tradición. Allí, 

Charles O’Higgins, esquire de 

Ballenary, y Margarita O’Higgins 

O´Fallon formaron una familia de cinco 

hijos: William, Thomas, Michael, 

Timothy y Ambrosio. Este último nació 

en 1720 y de corta edad junto a su 

familia, se trasladó a la ciudad de 

Summerhill en el condado de Meath 

debido a dificultades económicas. Allí 

creció el joven mientras la vida del lugar 

corría alrededor de la construcción de la 

célebre Summerhill House que se inició en 1731. No es de extrañar que Ambrosio y sus 

hermanos hayan participado en su construcción bajo la dirección de sus arquitectos Pearce 

and Castle.8  

La vida de los irlandeses en ese periodo era humillante después de la aprobación de 

las leyes penales dictadas en 1695.  Se les prohibía poseer tierras o ejercer cualquier profesión 

de relevancia. La cultura, la música y la educación irlandesa se vetaron con la esperanza de 

erradicar el catolicismo. La mayoría de los católicos siguió con sus rezos en secreto, aunque 

algunos irlandeses adinerados se convirtieron al protestantismo para conservar su carrera y 

                                                       
 
8 The Irish Times Lynch's Hill, Kevin Myers Fri Sep 12, 1997  

4 Sligo, lugar de nacimiento  de Ambrosio O’Higgins 
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riquezas. Las tierras se transferían continuamente a propietarios protestantes, y una 

considerable mayoría de la población católica pasó a vivir como inquilina y en condiciones 

paupérrimas.9 Ambrosio fue parte de una típica familia católica irlandesa y,  a los 31 años, 

se trasladó a Cádiz donde fue contratado como dependiente de otro irlandés, el comerciante 

Jacinto Butler. La situación en Irlanda no era para quedarse y siguió el camino que muchos 

paisanos habían seguido antes.10  

Cádiz se  había transformado en cabecera del comercio a Indias, experimentando  un 

crecimiento notable pasando a comportarse como una metrópoli de importancia mundial, 

foco de atracción de numerosos elementos extranjeros , que se constituyeron en colonias, 

entre ellas la inglesa y la irlandesa. Según los censos de la época, habitaban cerca de 130 

irlandeses en la ciudad, sin embargo las fuentes notariales indican que fácilmente alcanzaban 

más de trescientos.11  

Los Butler, provenientes de Kilkenny y 

Galway, se establecieron  en Cádiz hacia 1730, 

es decir, veinte  años antes de la llegada de 

Ambrosio, y se dedicaron al comercio. La 

compañía que lo contrató estaba formada por 

Jacinto Butler e hijo y John Joyce Butler.12 El 

rol que cumplían estos comerciantes  era 

distribuir desde España los productos 

americanos hacia los países europeos y enviar a 

sus correspondientes comerciales, establecidos 

en los puertos de destino, todo tipo de productos 

manufacturados que pudiesen necesitar los 

asentamientos españoles de ultramar. Mediante 

                                                       
9 Ciaran O'Scean, op. cit. 
10 Raúl Dinator Moreno, Los O’Higgins, Su historia íntima. Academia de Historia Militar, Santiago, 2021, 
p.37 
11 Ma Nélida García Fernández Cádiz Comunidad extranjera y puerto privilegiado: Universidad, Servicio de 
Publicaciones, 2005. 
12 Lourdes Márquez Carmona, Historia de los Butler: una familia irlandesa de mercaderes en Cádiz y el espacio 
atlántico en los siglos XVIII y XIX 

5 Los Butler, empleadores de Ambrosio O´Higgins 
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este sistema fueron tejiéndose redes de correspondientes entre los puertos de las dos orillas 

del Atlántico y del Pacífico , que se mantenían comunicados mediante continuas misivas 

enviadas en los navíos que cruzaban el océano. Entre las cosas que se comerciaban se incluían 

azadones, bretañas (lienzo fino), bayetas (paños de cocina), vidrios, bramante (cordel de 

cáñamo), brocato de plata (tejidos de lujo), cintas, creas (tela suave al tacto), cordones, 

camisas, calzones de lana, chupas de terciopelo (chaquetas hasta la rodilla), hebillas de metal, 

encajes de Flandes, encajes de oro, felpa de seda y de lana, gasas, hilo de Flandes, lienzo a 

la prusiana, lienzo para manteles, medias de seda para niños, mancebos hombres y mujeres, 

navajas, holanes (vuelos de vestido) y batistas, paños de hilo, pañuelos de algodón , sargas, 

sarasas (tela de algodón), palas de hierro, tafetanes, botones, tijeras de costura entre otras. 

Este era el vocabulario que manejaba Ambrosio durante sus años dedicados al comercio.13 

Así, su primer viaje a Chile fue en 1757, regresando a Cádiz en 1759. Retornaría  en 

1763, ahora nombrado ingeniero delineador bajo el mando de Juan Garland, otro irlandés que 

había servido como militar a España. 

La integración de los británicos en las 

instituciones armadas de la corona, el 

Ejército y la Armada Real, fue 

notoria. Se puede destacar esta 

integración en el regimiento de 

Hibernia (nombre latino de Irlanda) y 

el de Ultonia (nombre romano de 

Ulster). En ocasiones, se conjugaba 

un cargo en las instituciones armadas, 

con otro administrativo o similar, 

como sucedió con  Garland quien, 

además de ser teniente coronel, fue 

                                                       
13 Ricardo Donoso, El marqués de Osorno, Don Ambrosio O’Higgins 1720-1801, Publicaciones Universidad 
de Chile, Santiago, 1941 p.21 

6 Regimiento irlandés al servicio de España 
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nombrado ingeniero de S.M. en Chile. También fue nutrida la lista de jenízaros de 

ascendencia mixta (irlandés español)que se inclinaron al mundo castrense.14  

Viajar a Chile en esos años era muy peligroso por la navegación y porque el mar 

estaba infestado de piratas. 

La situación en tierra no 

era mejor, ya que se 

llegaba a lo que algunos 

historiadores han 

denominado el “Flandes 

Indiano”, aludiendo a la 

fuerte resistencia que 

oponían los mapuches a 

los españoles, 

comparándola con la 

enfrentada por los tercios 

en Flandes(Europa) donde 

también lucharon los irlandeses. Ambrosio ya con 43 años fue destinado junto a Garland al 

sur del país, a la plaza de Valdivia en 1763, con el objeto de mejorar sus fortificaciones, ya 

que se temía la invasión ya sea de ingleses u holandeses. Más tarde se le encargó la 

construcción de refugios en la cordillera, los cuales aún existen y fueron de iniciativa suya 

gracias a su experiencia como comerciante, cruzándola a caballo entre Buenos Aires y 

Santiago.15  

Poco después de su llegada, se produjo un violento levantamiento de los indígenas 

entre 1769 y 1770, donde el  ya maduro irlandés tuvo una destacada actuación. Su desempeño 

le valió ser designado capitán de Dragones y, más tarde, teniente coronel  de caballería. 

Participó en varios encuentros violentos con los indios, destacando por su mesura y valentía. 

Era un firme partidario de los parlamentos (conversaciones de paz con los indios), 

                                                       
14 Ciaran O'Scean, op. cit 
15 Donoso, op.cit. p.76 

7 Refugios cordilleranos construidos por Ambrosio O´Higgins, 1765 
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participando activamente en el Parlamento de Negrete en febrero de 1771 y más tarde en el 

de Tapihue, acompañando al gobernador de Chile Francisco Javier de Morales.16 

                                                                                         

Juan Mackenna  

Mientras todo esto sucedía 

en Chile,  en Irlanda, con fecha 26 

de octubre de 1771 nacía otro 

irlandés que ayudaría a construir 

Chile. Se trataba de Juan Mackenna 

O`Reilly que nació en el condado 

de Monaghan, en la pequeña ciudad 

de Cloguer. Su residencia habitual 

se encontraba en los alrededores de 

                                                       
16 Ibidem.p.94 

8 Parlamento con los indígenas mapuches en tiempos de Ambrosio O´Higgins 

 

9 Mansión Wilville en Cloguer, lugar de nacimiento de Juan Mackenna 
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la ciudad y era conocida como la mansión de Wilville. Fue uno 

de los once hijos que tuvieron Guillermo Mackenna y Eleanor 

O´Reilly. Cuando ya tenía trece  años, en 1782, fue enviado a  

España  a cargo de su tío el conde Alejandro O’Reilly que servía 

en el ejército español y que había sido gobernador español de 

Luisiana. En ese momento, ingresó entonces a la reconocida 

Real Academia de Matemáticas de Barcelona.17  

Mientras tanto, en Chile, Ambrosio continuaba con sus 

tareas militares tratando de mantener a raya a los indígenas en 

la frontera que coincidía con el río Bío Bío. Su labor fue 

reconocida por la corona española, que le otorgó los despachos 

de coronel a fines de 1777.Ese año fue trascendental, ya que durante  uno de sus viajes se 

detuvo en la ciudad de Chillán y se hospedó en la casa del capitán Simón Riquelme. Fue allí 

que conoció a su hija Isabel Riquelme de la Barrera, de dieciocho años. Según uno de sus 

biógrafos señala: “Fue en estas circunstancias cuando ya los cansados años del militar 

disfrutaron fugazmente de las 

emociones de la ternura”. Como 

resultado de su de mutua 

atracción, nació un niño el 20 de 

agosto de 1778, al que llamaron 

Bernardo. Debido a las leyes de 

la época, el niño se mantuvo en 

secreto, ya que se requería una 

licencia real para contraer 

matrimonio y los enlaces con 

mujeres que residían en los distritos 

de los magistrados de cierta categoría, como Ambrosio, estaban estrictamente prohibidos.18  

                                                       
17 Benjamín Vicuña Mackenna, Vida del general Juan Mackenna por su nieto, Imprenta del Ferrocarril, 
Santiago, 1856 p.2 
18 Ricardo Donoso, op. cit. p.384 

10 El joven Juan Mackenna 

11 Isabel Riquelme y Ambrosio O´Higgins 
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La carrera militar de Ambrosio siguió en ascenso y muy reconocida por la corona 

española que lo nombró como Intendente de Concepción en 1786.  

                                         Bernardo O´Higgins 

Mientras tanto, Bernardo crecía en la hacienda de su abuelo,  al  cuidado de una criada. 

Cuando cumplió cuatro años, fue trasladado a la ciudad de Talca, a la casa de un gran amigo 

de Ambrosio que había conocido en sus aventuras comerciales. Allí permaneció durante 

cinco años, cerca de las tareas agrícolas en las tierras que poseía su tutor. Mientras tanto, su 

madre contrajo matrimonio con un vecino del lugar.19 

   

 

En Europa, Juan Mackenna se graduaba en la academia 

de matemáticas de Barcelona e ingresaba como cadete al 

regimiento Irlanda, al servicio de España Dando así inicio a su 

azarosa vida militar.20   

                                                       
19 Dinator, op.cit. p.92 
20 Vicuña Mackenna, Vida de ….op.cit p.2 

10 Sector del Río Lircay en Chile donde creció Bernardo O´Higgins 

11 La figura de Juan Mackenna en 
sello lanzado en Irlanda 
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En febrero de 1788,  Ambrosio recibió grandes noticias ya que fue nombrado 

Gobernador y capitán general del Reino de Chile. Abandonó Concepción y se dirigió a 

Santiago, donde fue recibido con grandes homenajes. Durante su viaje a la capital, pasó a 

visitar a su amigo Juan Albano en Talca, y existe la posibilidad que haya visto a Bernardo, 

quien residía allí. Como resultado de esta visita, el niño, que ahora tenía 10 años, fue 

trasladado a un Colegio de Naturales dirigido por la orden franciscana en la ciudad de 

Chillán, donde permanecería cuatro años.21 

 Como gobernador ,Ambrosio se preocupó de recorrer sus dominios a partir de 1789 

y dispuso una serie de medidas para fomentar la agricultura en la zona norte del país y las 

faenas mineras.22 En Chillán,  comenzaron a circular rumores sobre la presencia del hijo de 

Ambrosio e Isabel en el colegio, por lo que se decidió mejorar su  educación enviándolo a 

Lima, la capital del 

Virreinato. Para hacerlo en la 

forma más discreta posible,  

utilizó sus conexiones 

irlandesas. Thomas Delfín 

fue el encargado de 

embarcarlo en Concepción 

para que fuera recibido por 

otro irlandés, Juan Ignacio 

Blake en Lima. Ambas 

familias eran provenientes 

de Galway. Bernardo, de 12 

años, ingresó a un colegio de 

naturales inicialmente y 

luego al más prestigioso 

colegio de  la zona, el 

convictorio Carolino, donde 

                                                       
21 Dinator, op.cit. p.95 
22 Ricardo Donoso, op. cit. p.173 

12 Patio del colegio carolino donde estudió Bernardo O´Higgins en Lima 
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permaneció hasta los dieciséis años. Ya acostumbrado a vivir en Perú, en forma repentina 

supo que su vida cambiaría y que se trasladaría a España, a la ciudad de Cádiz.23  

El destino une a Ambrosio, Juan y Bernardo 

¿Qué había sucedido? Su padre, Ambrosio, seguía ascendiendo en su carrera y lo 

habían promovido a mariscal de campo y luego a teniente general. Con su hijo en Lima, la 

posibilidad de arruinar su carrera se hizo más evidente, por lo que decidió enviarlo a Europa 

a finales de 1794.24  

Mientras tanto, Juan Mackenna continuaba ascendiendo en el ejército español. A los 

veintiún años, ya era ingeniero extraordinario de los ejércitos reales y ayudante del Cuerpo 

de Ingenieros. Más tarde, fue enviado a Marruecos, donde le correspondió defender Ceuta 

del asedio de los moros. En 1794, ya con el rango de capitán, le tocó participar en la guerra 

del Rosellón contra los franceses. El 

desastroso resultado de esta guerra lo 

llevó a decidirse a emigrar a América. 

El destino de estos jóvenes  irlandeses 

fue curioso:  mientras el joven Bernardo 

abandonaba América y llegaba a la 

agitada Europa, Juan Mackenna la 

abandonaba para venir a servir a España 

a una de sus colonias. 

Bernardo llegó a Cádiz a fines 

de 1794, donde como se ha mencionado 

abundaban los irlandeses. 

Permaneció    unos meses en la casa 

de Nicolás de la Cruz otro amigo comerciante de Ambrosio,  quien,  siguiendo sus 

                                                       
23 Los detalles de la estadía de Bernardo en Lima como estudiante pueden verse en Roberto Arancibia Clavel, 
Bernardo O’Higgins, Descubriendo Lima 1790-1794.UBO Ediciones, Santiago, 2019. 
24 Donoso op. cit. p.388 

13 El colegio católico de Richmond donde estudió Bernardo 
O´Higgins en Inglaterra 
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instrucciones lo envió a estudiar a un colegio católico a Inglaterra, en la localidad de 

Richmond, único de esas características en esa hermosa ciudad a orillas del Támesis.25 

   

 Ambrosio, por su parte, seguía en Chile llevando a cabo una eficiente labor que no 

pasaba desapercibida por la corte española. Muy consciente de su tradición familiar, como 

buen irlandés, solicitó a la corona que se le permitiera usar el título de Barón de Ballenary. 

Para lograrlo, demostró ser descendiente de Juan Duff O'Higgins. El teniente general, de 75 

años, recibió con gran alegría la cédula que le otorgaba el título de barón. El documento decía 

lo siguiente: "Habiéndome hecho constar de manera adecuada el teniente general de mis 

reales ejércitos, don Ambrosio O'Higgins, lo antiguo e ilustre de su familia, como 

descendiente legítimo de Juan Duff O'Higgins, Barón de Ballenary, en el Condado de Sligo, 

en el reino de Irlanda, de la distinguida casa de O'Neill en el mismo Reino, enlazada con la 

de O'Connor, de la real de Ballintober. Debido a su atención y a los amplios méritos e 

importantes servicios que ha realizado en la carrera militar y continúa realizando en los 

cargos de gobernador y capitán general del reino de Chile, y presidente de la Real 

Audiencia, he decidido concederle el título de barón de Ballenary en mis reinos, para él, sus 

hijos, herederos y sucesores legítimos."26 Desde entonces Ambrosio y su familia antepuso la 

O a su apellido.  

Las buenas noticias no cesaron para Ambrosio, quien con inmensa alegría recibió el 

nombramiento de Virrey, Gobernador y Capitán General del Reino del Perú, junto con la 

Presidencia de la Real Audiencia a fines de 1795. Además, el rey le otorgó el título de 

                                                       
25 Para conocer los detalles de la vida de Bernardo en Inglaterra ver Roberto Arancibia Clavel, Tras la Huella 
de Bernardo Riquelme en Inglaterra, Cesim, Santiago, 1994 
26 Cédula Real expedida por Carlos IV en Aranjuez el 8 de febrero de 1795 
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Marqués de Osorno. 27  La resolución real declaraba lo siguiente: “En atención a el mérito y 

servicios de Don Ambrosio O´Higgins Barón de Ballenary, Virrey  y Capitán General del  

                                                       
27 Escudo de Armas de Osorno,1956. 1º cuartel: Familia O'Higgins:. 2ºcuartel: Familia Breham:.3º cuartel: 
Familia O'Fallon: 4º cuartel: Familia O'Connor: "FIDELIDAD Y AMOR POR OSORNO". Centro inferior: Dos 
tambores, dos pares de cañones de sable, dos cañones punta hacia arriba y dos cañones puntas hacia afuera., 
Dos estandartes en gules de caballería y una bandera blanca de infantería,, una garza, una bandera con castillo 
de oro. Dos estandartes y una bandera, un aborigen de color natural, con arco y una flecha. una banderola de 
plata con un león rampante, un sable, con la punta hacia afuera. una corneta dorada.: Una corona de oro, 
(Marques), una cimitarra, una alabarda y una lanza. carabina con bayoneta y una pica., una torre,. Lema 
“POR CHILE LAS DIFICULTADES NO NOS AMEDRENTAN" Garnica Vargas, Edgardo,1991 

14 Escudo de Armas de la ciudad de Osorno en Chile con los escudos de la familia de Ambrosio O´Higgins 

https://es.wikipedia.org/wiki/Osorno
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15 Ambrosio O´Higgins, Virrey del Perú 
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Reino del Perú, contraídos en varios destinos que ha servido en América, y 

especialmente en el tiempo que desempeño la Capitanía general del Reino de Chile y 

Presidencia de la Real Audiencia del mismo, ha venido en hacerle merced del título de 

Castilla, para sí, sus hijos, herederos y sucesores, con la denominación de Marqués de 

Osorno libre de lanzas y medias anatas28 durante su vida.”29  

Mackenna decide viajar a 

América 

Pese a los ruegos de sus padres 

para que no fuera a América, Juan 

Mackenna partió a la aventura llegando a 

Buenos Aires a fines de 1796, para luego 

trasladarse a Chile en 1797.  Su padre le 

escribió: “Por amor de Dios, no abrigues 

jamas tal pensamiento. Yo creo que el 

clima de la América española es funesto 

y  si tú te vas allí ¡á dios esperanzas de 

volverte a ver!" Su madre agregó "Porque 

hablas, de ir a América, cuando conoces 

las disensiones interiores que agitan esos 

paises, tanto en el norte como en el sur? 

Por todo encontrarias las mismas turbulencias, porque, en general, yo creo que la agitación 

y descontento que reina entre los hombres procede de una equivocada ambición. Aun las 

clases mas inferiores están violentamente conmovidas por la·revolución francesa: así, no es 

pues fácil para un jóven arreglado hacer fortuna aun en las lndias occidentales. Yo deseo 

sinceramente que renuncies a toda idea de ir a tan remótos paises, porque si tú te estableces 

en ellos debo perder la esperanza de volverte a ver”30 La repoblación de Osorno sería el hito 

que uniría los destinos de Ambrosio con Juan Mackenna. 

                                                       
28 Impuesto de la época colonial 
29 El Rey Carlos IV (el Cazador) al Gobernador del Consejo de Castilla, en Badajoz, 27 de enero de 1796. 
30 Vicuña Mackenna, Vida de ….op.cit p.5 

16 Juan Mackenna, Superintendente de Osorno 
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 Ambrosio, en su tiempo como gobernador, inició la tarea con una gran visión 

estratégica y geopolítica, ya que la ciudad había sido destruida por los indios hacía casi 

doscientos años. Ahora, desde allí se podría auxiliar a Chiloé hacia el sur y a Valdivia hacia 

el norte en caso de invasión extranjera, además de mantener controlado el territorio indígena 

desde el norte hasta el sur. Después de presentarse al Virrey en Lima, Mackenna fue 

designado Superintendente de Osorno. Así, una nueva ciudad empezó a levantarse con 

colonos especialmente traídos desde Chiloé. Ambrosio también envió artesanos ingleses e 

irlandeses desde Lima, muchos de los cuales habían sido hechos prisioneros en los buques 

capturados en las últimas guerras. Se detalla el detalle de los quince irlandeses enviados en 

el cuadro que sigue:31  

La misma iniciativa y energía colocada en sus obras en Chile la aplicó en Lima  y una 

de las mas recordadas fue el Camino Real que unía el puerto del Callao con la amurallada 

ciudad de Lima en aquellos años.32  

                                                       
31 Fabián Bustamante Olguín, Inmigrantes Irlandeses, Periódico Blog Nuestra América número 47, Domingo 
15 de septiembre de 2019. Sección Estudios 
32 Donoso, op.cit. p. 382 

17 Irlandeses trabajando en Osorno durante su repoblación 

18 Camino Real que unía Callao y Lima, una de las grandes obras de Ambrosio O´Higgins 
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 Mientras tanto el joven Bernardo seguía en el colegio en Richmond. Allí compartió 

con alumnos católicos de distintos lugares de Europa y durante tres años tuvo una educación 

formal. Como todo joven, hizo algunas travesuras y tambien se enamoró de la hija del director 

del colegio, quien le correspondió a sus sentimientos . Dificultades con sus apoderados, 

quienes no le enviaban su dinero hicieron que tuviera que abandonar el colegio y trasladarse 

a Londres en 1798, cuando había cumplido diecinueve años. Su situación allí fue desesperada 

y fue gracias a sus conexiones irlandesas,  Diego Duff y Bernabé Murphy, quienes lo 

acogieron y ayudaron, lo que le permitió sobrevivir . Ingresó entonces a una Escuela para 

Pobres ubicada en la calle York N 38.  

 En la capital inglesa conoció a Francisco de Miranda, uno de los grandes impulsores 

de la independencia de los países de América del Sur bajo el poder de España. Su influencia 

fue decisiva en la formación del joven, quien en aquellos años era conocido como Bernardo 

Riquelme. Los revolucionarios sabían perfectamente que era nada menos que el hijo del 

21 En la foto de izquierda a derecha: El Támesis en tiempos de Bernardo, sector donde vivían sus apoderados en Londres, 
placa colocada por English Heritage en su colegio en Richmond, puente de Richmond, fachada y patio posterior de su 

colegio y tumba de su enamorada en Richmond Hill 
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Virrey del Perú, por lo que 

prestaron mucha atención a su 

adoctrinamiento. Los españoles 

tenían una buena red de espías y la 

corona se enteró de las actividades 

subversivas de Bernardo primero 

en Londres y luego en Cádiz, 

ciudad a la que llegó en 1799. Uno 

de los revolucionarios entregó 

todos los antecedentes de los 

planes subversivos a la Corte.En 

ellos apareció Bernardo, lo que 

significó automaticamente la destitución de su padre del alto cargo que ostentaba.  

 Al respecto, Juan Mackenna le contaba a Bernardo lo sucedido en esos años: “Puede  

decirse que en ese período colgaba sobre su cabeza una espada sostenida por un cabello, 

desde el momento que se descubrieron sus relaciones con Miranda y fueron comunicados al 

Ministerio español por sus espias. Ud. Sabe las atroces medidas que se tomaron po0r esto 

en contra de su venerado padre, quien, mientras sus enemigos preparaban su caída, fue 

trasladado a la morada de los buenos por esa bondadosa Providencia que supo protegerlo 

de modo admirable durante su larga carrera, tan laboriosa carrera llena de verdadera 

gloria.”33 

Y así fueron los últimos dias de Ambrosio,  amargos: no ignoró que había sido 

desposeido de su cargo y presintió que los años que se avecinaban traerían cambios profundos 

en el imperio colonial español.El 30 de enero de 1801 le sobrevino una hemorragia por la 

ruptura de una arteria cercana a la úlcera que tenía en la cabeza desde hacía años. Pasado un 

mes, sintiendose cerca del final de sus días dict,  su testamento con diversos legados para sus 

sobrinos Tomás y Demetrio O´Higgins, residentes en América, y a sus sobrinos Carlos y 

Tomás residentes en la peninsula. A su hijo Bernardo le dejó en herencia  la Hacienda Las 

Canteras en Chile, que contaba  con mas de tres mil cabezas de ganado. Además, liberó a sus 

esclavos y falleció en paz el 18 de marzo. Fue enterrado en la Iglesia de San Pedro, donde 

                                                       
33 Carta de Juan Mackenna a Bernardo O´Higgins del 20 de febrero de 1811 

22 Francisco de Miranda su mentor, mapa de Inglaterra con ubicación 
de Londres y Falmouth desde donde dejó el país en 1799 y residencia de 

Miranda en Londres. 
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hoy una placa recuerda el lugar de su sepultura. Es interesante recordar la protección que 

brindó a los hijos de sus hermanos durante sus actividades oficiales en Chile y Perú, 

acogiéndolos y permitiéndoles tener destacadas carreras al servicio de España. También 

brindó apoyo a muchos irlandeses asentados en el reino.34  

En 1802, Bernardo regresó a Chile después de trece años de ausencia. Se reencuentró 

con su madre y hermana Rosa. Largos trámites debe hacer para obtener la herencia que le 

dejó su padre , lo que lo obliga a 

viajar a Lima y conseguir que se la 

entrega de  la enorme hacienda 

heredada. Se dedicó entonces a la 

agricultura, completando grandes 

plantaciones de viñas y frutales, 

construyendo  cercos al estilo 

europeo , bodegas y comenzando a 

producir un excelente vino.35 

Llegó entonces el año de 

1808 y  sobrevino la invasion de 

España por los franceses, seguida de la guerra  . Con el inicio de las hostilidades en ambos 

                                                       
34 Donoso, op.cit. p.409 
35 Benjamín Vicuña Mackenna, El Ostracismo de O’Higgins, Imprenta de Santos Tornero, Valparaíso, 1860, 
p.95 

19 Placa recordatoria en su sepultura en la   Iglesia de San Pedro en Lima 

20 Entrada Hacienda de Las Canteras en Los Ángeles, Chile que 
Bernardo recibió de herencia de su padre. 
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continentes, Mackenna recibió, el 30 de junio de 1808, una orden del virrey Abascal para 

trasladarse a la capital de Chile, donde su presencia como militar era necesaria. Tuvo 

entonces que dejar Osorno... …” era ahí donde había sabido los dolorosos lances que 

pasaban bajo el techo paterno, en 

el que, si hubo siempre grandeza 

de ánimo, rasgos sublimes de 

desprendimiento, acontecieron 

desgracias que aun hoy, al traves 

de tantos años, ¡nos llenan de 

admiracion y de dolor! Era ahí, 

donde Mackenna había sabido que 

su madre, vencida por el destino, 

había perdido la razon! era 

ahí,donde habia sabido la 

bancarrota de su casa, y que su 

anciano padre no tendria ya el 

pedazo de tierra, único pan de una 

familia sin igual en desventura! 

Era ahí donde habia sabido el 

sacrificio magnánimo que habia 

rescatado aquel último asilo de sus 

padres! ; era ahí, donde había 

sabido la suerte funesta de una 

amiga, una hermana que 

admirada, unida a un hombre que 

le habia disipado su escasa fortnna; y ahí, supo tambien la muerte de sus hermanos, y que 

los que aun sobrevivían a tanta adversidad,luchaban en el suelo natal con la fortuna, o 

errantes por el mundo, buscaban, como él, un honorable vivir·!”36 

                                                       
36 Benjamín Vicuña Mackenna, Vida del general Juan Mackenna por su nieto, Imprenta del Ferrocarril, 
Santiago, 1856 p.12 

21 Documento firmado por Juan Mackenna indicando uno de sus trabajos 
en Osorno en 1806 
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Mackenna partió de Osorno, llevando testimonios auténticos de la veneracion de los 

colonos, y este fue en realidad, el único premio que recibió por  once años de una dura prueba. 

Mackcnna llegó a Santiago en mayo de l809 y se puso a las órdenes del Presidente Garcia 

Carrasco, quien había solicitado su venida, el que le encargó una serie de trabajos menores. 

A los tres meses de haber llegado a la capital, se casó con doña Josefa Vicuña y Larrain, una 

jóven  de 18 años de gran belleza.37  

Un año después que Mackenna había llegado a Santiago, estalló la revolución de 

1810. A este militar le costó mucho  tomar una decisión, ya que pugnaba en él su lealtad a la 

corona y por otro lado, su cercanía a las nuevas ideas revolucionarias. Impulsado por su joven 

esposa y sus amigos ,aceptó sin dificultad esta revolución como una imitación de lo que había 

hecho España para conservar el trono de Fernado VII. Puso entonces su brazo y su ciencia al 

servicio de su nueva patria. El 26 de octubre de 1810 el cabildo lo designó miembro de la 

comisión que  debía auxiliarle en la preparación de un plan de defensa general del pais. Para 

cumplir su cometido, escribió una memoria en la que demostró su amplio criterio y 

conocimientos.38  

 Mientras tanto Bernardo, ya de veintiocho años, sin olvidar las ideas 

republicanas que había profundizado en Europa, renovó sus contactos en Concepción con 

quienes pensaban parecido y formó parte de una organización llamada los duendes patriotas. 

Más tarde, inició su carrera política y militar. En 1810, se adhirió a la nueva Junta de 

Gobierno como uno de los vecinos, y luego fue 

elegido diputado por Los Ángeles en el primer 

Congreso Nacional en 1811. Los primeros años 

de la naciente república fueron muy complejos, 

ya que no había mucha claridad sobre lo que se 

quería y había una sorda y a veces bastante 

evidente lucha de egos, que en algunos casos 

llegó a enfrentamientos armados. Los hermanos 

Carrera, liderados por José Miguel, fueron 

quienes dirigieron el primer proceso, el cual 

                                                       
37 Ibidem 
38 Ibidem p.16  

22 Sellos conmemorativos impresos en Irlanda con las 
figuras de Mackenna y O´Higgins 
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generó mayores divisiones a medida que avanzaba, encontrándose en el bando contrario los 

dos irlandeses, Mackenna y O'Higgins.  

 En 1811, Juan Mackenna fue nombrado gobernador interino de Valparaíso y luego 

vocal de una de las Juntas de Gobierno. Como militar, ascendió rápidamente y de manera 

significativa, pasando de capitán a teniente coronel y comandante general de ingenieros, y 

posteriormente comandante general de artillería, ascendiendo finalmente a coronel graduado 

a finales de año. Su firme 

oposición a los Carrera resultó en 

que fuera juzgado y sentenciado a 

dos años de confinamiento en la 

Hacienda de Catapilco en 1812.39 

Preocupada por lo que 

sucedía en Chile, la corona 

organizó una serie de 

expediciones militares para 

restaurar su control sobre sus 

asuntos. El peligro era inminente 

y a principios de 1813 se iniciaba 

la carrera militar de O'Higgins, 

quien organizó dos escuadrones 

de milicianos con los inquilinos de su hacienda, recibiendo el nombramiento de teniente 

coronel de Milicias y luego ocupando el mismo cargo en el Ejército. Su verdadero mentor 

militar fue Juan Mackenna, quien le brindó consejos y le envió reglamentos y manuales que 

le sirvieron para organizar unidades, instruir soldados y luego liderarlos en combate. 

Mackenna fue llamado al servicio y luchó en múltiples combates contra los realistas, pero 

debido a sus críticas a los Carrera, fue exiliado a Mendoza, desde donde se trasladó a Buenos 

Aires. El decreto rezaba así: “Reservado num.4.- “Una medida de seguridad indispensable 

                                                       
39 También fueron a prisión junto con Mackenna, su cuñado don Francisco Ramon Vicuña, los hermanos 
Huici, don Domingo, don José Antonio, don Gabriel Larraín, (estos tres últimos pariente; de Mackenna y 
oficiales del Ejército, el Dr. don Gregorio Argomedo, el capitán Formas de Artillería, el coronel Vial y otros. 
En Benjamín Vicuña Mackenna, Vida del general Juan Mackenna por su nieto, Imprenta del Ferrocarril, 
Santiago, 1856 p. 41 

23 Parche bordado recibido por los soldados que lucharon en el combate 
de Membrillar, recibido por Juan Mackenna 
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nos obliga a trasladar al otro lado de los Andes al brigadier don Juan Mackenna, cuyos 

servicios en defensa de la patria, asi como le hicieron acreedor al rango que le distingue, 

tambien lo haría digno de mejor suerte, mientras no pudiese mirarse como punto de apoyo 

a una fracción peligrosa. El gobierno espera trate US. con aquella consideracion propia del 

honor militar y de stt carácter para permitirle toda la líbertad dé que gozan los ciudadanos 

de esas provincias, con tal que pueda asegurarse que no regresará a ésta hasta otra 

determinacion, variadas las circunstancias .-Santiago de Chile, 2 de agosto de 1814.-José 

Miguel de Carrera, Julian Uribe, Manuel de Muñoz i Urzúa.-Señor Gobernador Intendente 

de la provincia de Cuyo".40 

 Mientras tanto debido a su valor Bernardo fue ascendido a Coronel y fue designado 

mas tarde Comandante en Jefe del Ejército, cargo en que duró muy poco debido a las 

diferencias con los Carrera. Los realistas siguieron recibiendo refuerzos por via maritima 

desde el Perú,  derrotando finalmente a los patriotas cuyos efectivos debieron huir hacia 

Argentina para evitarsu aniquilación de esta manera , comenzaba lo que en la historia de 

Chile se conoce como la reconquista, un período que abarcó  desde octubre de 1814 hasta  

febrero de 1817.41 

                                                       
40 Ibidem 
41 Roberto Arancibia Clavel, Una biografía de Bernardo O´Higgins Riquelme, Ediciones UBO, 2009, p.33 

24 Bernardo O´Higgins combatiendo en la batalla de Rancagua 
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 La rivalidad de los Carrera ysus detractores entre los cuales se encontraban O`Higgins 

y Mackenna, hizo que se culparan mutuamente de la caída de Chile bajo el poder español. 

Las acusaciones eran graves y motivaron a 

Luis Carrera a retar a duelo a Juan Mackenna 

para que se retractara de sus palabras. Se 

designaron padrinos y se eligieron las pistolas 

como armas. En un parque de Buenos Aires se 

produjo el enfrentamiento resultando 

Mackenna muerto de un balazo en la cabeza a 

los cuarenta y tres años .42 

Cuarenta años después, en 1854, Benjamín Vicuña Mackenna un reconocido 

historiador chileno, visitó la casa en que había nacido su abuelo Juan en Wilville (Irlanda) y 

escribió. “Me quedé solo, subí la escala, entre en las solitaria habitaciones. Nadie me seguía, 

pero ya no estaba solo, oía voces que me hablaban…escuchaba ecos de amor y de 

bienvenida. Todo lo adivinaba, esta es la sala de recibo, aquel es el gabinete de familia 

donde jamás dejó de pronunciarse al menos una vez al día el nombre del hijo ausente que 

lidiaba en Chile por una noble causa y de aquí también sus padres y hermanos enviaron al 

viejo guerrero esas cartas de ternura y abnegación que al morir Mackenna legó como su 

única herencia de padre.”43 

 Bernardo OºHiggins por su parte, fue muy bien acogido 

en Mendoza por José de San Martin, lo que le per  mitió 

continuar con su carrera militar como un leal colaborador 

en la organización del Ejército de los Andes, que finalmente 

recuperó  Chile para los patriotas. Despues de cruzar la 

cordillera como comandante de una de las divisiones de un 

ejército de cinco mil hombres y de combatir a la cabeza de 

sus soldados en sangrientas batallas fue elegido Director 

Supremo en 1817, cuando tenía 38  años. Su labor como 

                                                       
42 Vicuña Mackenna, Vida de ….op.cit p.31 
43 Benjamín Vicuña Mackenna, Páginas de mi diario durante tres años de viajes, 1853-1854 y 1855, Imprenta 
del Ferrocarril, Santiago, 1856.p.192 

25 Pistolas de duelo de la época en que se enfrentaron 
Carrera y Mackenna en Buenos Aires 

26 Autorretrato de Bernardo 
O´Higgins 
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gobernante fue muy prolífica en todos los asuntos de gobierno. Abdicó al poder  en 1823, 

después de cinco  años al frente del gobierno de la nueva república. Se trasladó al Perú donde 

fue muy bien recibido y residió allí hasta su muerte en 1842, a los sesenta y cinco años en 

Lima. Casi treinta años tuvieron que pasar hasta que sus restos fueran trasladados a Chile, 

los que fueron recibidos con los máximos honores, reconociéndolo como Padre de la Patria.44 

Como eran  fisicamente estos tres irlandeses que ayudaron a construir Chile? 

 Ambrosio fue descrito como de aspecto agrio, de modales 

tercos y militares, pero sin arrogancia , y de una corpulencia 

deslucida y mediana.45 Otro conocido coincidía que su cuerpo era 

mediano pero grueso,  y agregaba que su cara era  redonda, con una 

nariz regular,ojos pardos, pobladas las cejas, rostro colorado,  y 

contó que en Chile le llamaban “el camarón”.46 

 Por su parte Juan Mackenna era 

corpulento, como la mayoria de los 

hombres de su raza, era alto y arrogante. Tenía una fisonomía 

franca y poseía  esa belleza ruda que caracterizan a los hombres 

de guerra. Sus ojos, de un color oscuro, tenían cierto tinte de 

ternura y melancolía, y sus párpados estaban en un constante  

movimiento. Hablaba con igual precisión y fluidez el español, el 

francés y su propio idioma, tenia una voz clara. La precipitacion 

con la que acostumbraba expresarse hacía que Juan Mackenna 

fuera  casi ininteligible. Aunque muy serio, era de genio ligero y frecuentemente se dejaba 

llevar por la exaltación debido al ardor de su sangre47 

                                                       
44 Arancibia, una biografía…op.cit. p.47 
45 Benjamín Vicuña Mackenna, El Ostracismo del Jeneral Bernardo O´Higgins, Valparaíso, Imprenta Santos 
Tornero, 1860, p.64 
46 Descripción realizada por José Rodríguez Ballesteros en Manuscrito. Archivo Nacional, Fondo 
Antiguo Vol. 104 citado en Ricardo Donoso, op. cit., 1941, pp. 191–195. 
47 Benjamín Vicuña Mackenna, Vida del general Juan Mackenna por su nieto, Imprenta del Ferrocarril, 
Santiago, 1856 p.56 

28 Ambrosio O´Higgins 

27 Juan Mackenna 
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 Por otro lado, Bernardo era descrito como alguien con espesa cabellera rizada, frente 

amplia, ojos azules opacos, párpados abultados, nariz corta y pecho levantado. Tenía una 

anchura de espaldas de 1,65 metros y se consideraba afable, llano, condescendiente, 

reservado y de gran 

entereza y energía en los 

asuntos públicos. Era 

muy valiente y trataba  

bien a los esclavos. 

Escuchaba más de lo 

que hablaba y era 

apegado al orden. 

Algunos lo 

consideraban débil, 

vengativo, desconfiado 

y poco sagaz, con 

muchas apariencias, 

pero poca sustancia. 

María Graham, una 

viajera inglesa que 

estuvo con él en varias 

ocasiones, lo describió así: “es 

bajo y grueso, pero muy activo y ágil; sus ojos azules, sus cabellos rubios, su tez encendida 

y sus algo toscas facciones no desmienten su origen irlandés, al par que la pequeñez de sus 

pies y manos son signos de su procedencia indígena.”48 

Un aspecto que unió a estos tres irlandeses fue su profunda religiosidad, la que se reflejaba 

en algunas de sus acciones, en sus cartas, y en sus obras. 

 

 

 

 

                                                       
48 María Graham, Diario de mi residencia en Chile en 1822, Editorial del Pacífico, Santiago, 1956, p.112 
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¿De qué manera estos tres irlandeses ayudaron a construir Chile?  

Ambrosio fue un trabajador infatigable en los distintos cargos que ocupó en Chile y 

luego en el Perú. Entre sus ideas, proposiciones y acciones realizadas, en su mayoría 

propuestas a las autoridades de la corona española, se destacan: preocuparse por los indios y 

coordinar acciones con el gobierno de Buenos Aires, privilegiar los parlamentos con los 

indios sin descartar el uso de la fuerza. También impulsó la construcción de refugios 

cordilleranos que aún perduran para facilitar el tránsito por la cordillera. Insistió en reforzar 

el territorio sur, mejorar los puertos de la costa sur y participar en la mejora de las 

fortificaciones de Valdivia. Además, mostró especial preocupación por la mensura de tierras 

en su jurisdicción, recorriendo cada una de las zonas bajo su control e incentivando las faenas 

mineras en las provincias septentrionales. Fundó nuevas poblaciones como Illapel, 

Combarbalá, Vallenar, Los Andes y contribuyó al repoblamiento de La Ligua y Osorno. 

También impulsó obras públicas y la construcción de la casa de La Moneda, actual palacio 

30 Ciudades fundadas y repobladas por Ambrosio O’Higgins y dos de sus obras 
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presidencial de Chile. Impulso a la actividad de primera enseñanza  y fundación de un teatro 

de comedias.49 

Juan Mackenna, por su parte, fue un aporte importante a la repoblación de Osorno, 

en el sur de Chile, donde 

permaneció once años. Su 

plan de defensa entregado al 

cabildo de Santiago es un 

documento muy valioso que 

muestra la visión estratégica 

y geopolítica de este irlandés. 

Su participación en la 

primera parte de las guerras 

de la independencia de Chile 

fue relevante, destacándose 

por sus adecuados y 

oportunos planes como 

cuartel maestre, así como por 

liderar las fuerzas a su cargo 

en los combates en los que 

participó, demostrando gran 

valentía y arrojo. También es 

digno de destacar la 

importante influencia militar que tuvo sobre Bernardo O’Higgins, a quien aconsejó con 

madurez y visión en materias en las que estaba lejos de dominar. Muchos documentos 

acreditan su legado y demuestran su capacidad militar. 

Por su parte, el legado de Bernardo fue de gran importancia para el futuro de la 

república. Fue el primer director supremo de ella y le correspondió liderar el país en plena 

guerra contra España. Destacó como agricultor, militar y político. Amante del campo donde 

                                                       
49 Donoso op. cit. p.348 

31 Monumento al general Juan Mackenna en la capital de Chile 
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creció, incorporó tecnología europea y fue pionero en aplicar técnicas que permitieron un 

mejor aprovechamiento de las tierras. Ya en el exilio, hizo lo propio en el Perú. Como 

soldado, fue un destacado líder, siendo elegido para comandar el ejército. Fue el primero al 

frente del enemigo, contagiando su coraje. Sus arengas han quedado grabadas y hasta hoy se 

repiten en todos los cuarteles, frases como "O vivir con honor o morir con gloria, el que sea 

valiente que me siga". Organizó el ejército y la marina, y fue el gran forjador del Ejército 

Libertador del Perú. Ya en retiro, se presentó para continuar luchando contra España, 

poniéndose a disposición de Simón Bolívar. En lo político, estimuló dos constituciones para 

la nueva república, abolió los títulos de nobleza, instauró el método lancasteriano de 

enseñanza, formó los primeros cuerpos de policía, tuvo grandes iniciativas para mejorar el 

urbanismo de las principales ciudades, decretó la libertad de culto y fue un gran impulsor de 

las letras, las artes y muchas otras.  

  

 

32 Algunas de las obras de Bernardo O´Higgins de izquierda a derecha. declaración de la Independencia; Legión al mérito, 
cementerios laicos; organización del Ejército y la Marina; Expedición Libertadora al Perú, conquista de Valdivia, libertad 
de prensa ye incorporación de los mapuches como chilenos. 
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Irlanda siempre presente en la construcción de Chile 

Ambrosio O’Higgins no olvidó nunca su tierra natal e hizo lo que pudo por 

ayudar a sus paisanos( compatriotas) durante su estadía en Chile y en el Perú. Entre los 

nombres mencionados se cuentan: Thomas Delfín, Juan Ignacio Blake, Thomas, Demetrio, 

Carlos y Pedro O’Higgins, Juan Mackenna y Bernardo O’Higgins entre muchos otros. Entre 

ellos los irlandeses que envió desde Valparaíso a reconstruir Osorno. Entre sus ideas en 

relación a Irlanda consideraba poblar el sur de Chile con colonos irlandese y los valles de 

las costas del  Perú  con  trabajadores  chinos. Los irlandeses que él tenía en mira, eran los 

que habían emigrado a los Estados Unidos de Norteamérica.50   En una carta dirigida a su 

discípulo Bernardo, Juan Mackenna recordaba las palabras de su padre, diciéndole: "Nadie 

puede entender la maravillosa naturaleza de la carrera de su padre si no aquel que conoce 

por experiencia la Corte de España, su depravación, su favoritismo y los recelos y antipatías 

de los españoles contra los extranjeros. Aunque su padre era irlandés, de lo que me siento 

orgulloso, se le llamaba generalmente por los españoles el virrey inglés, título que en más 

de una ocasión lo puso al borde de la ruina". Agregaba que “uno de los objetivos que más 

preocupaba a su padre era introducir entre los araucanos las artes de la paz y las costumbres 

de los pueblos civilizados, y colonizar las llanuras de Valdivia y Osorno con emigrantes de 

los Estados Unidos o de las provincias occidentales de Irlanda, conseguidos por intermedio 

de su difunto amigo Delfín. En realidad, no podía haber elegido mejor, porque tenía gran 

capital, vastas relaciones mercantiles y era un amigo sincero de sus compatriotas. Había 

nacido en el condado de Galway, en Irlanda, del cual eran también naturales Blake y Lynch, 

los tres comerciantes más poderosos de Sudamérica en su tiempo, junto con Delfín.”51Se 

trataba de iniciar el experimento con mil colonos, pero la revolución francesa y el conflicto 

con los ingleses echó por tierra el proyecto. 

                                                       
50 Carta de Bernardo O’Higgins a John Doyle fechada en Lima el 20 de agosto de 1827. En Patricio Estellé 
Epistolario de Bernardo O’Higgins con los ingleses  
51 Carta de Juan Mackenna a Bernardo O’Higgins, Santiago 20 de febrero de 1811 en Archivo de Bernardo 
O’Higgins, Tomo I p. 88 
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Por su parte Juan 

Mackenna también mantuvo a 

Irlanda siempre en su 

memoria. Hizo proposiciones 

interesantes a la corona 

española sobre la formación de 

una Legión Irlandesa formada 

con los tres regimientos 

irlandeses , el Hibernia, el Irlanda y 

el Ultonia junto a igual número de regimientos españoles.52 Así existirían seis legiones 

mandadas por oficiales irlandeses veteranos. Ante esta iniciativa ,su tío, el conde O’Reilly le 

dio su aprobación pero no lo presentó a las autoridades españolas, ya que, según él,  le habrían 

cambiado su objeto y significado. El espíritu de combate de los irlandeses  que servían en 

Europa y, más tarde en América, hizo que los bautizaran como los “gansos salvajes”53 

Mackenna transmitió su gran experiencia militar en Europa y África a Bernardo y,  sobre 

todo le contagió su acendrado espíritu irlandés. 

 

Bernardo, a su vez, siempre tuvo a Irlanda en su memoria, lo que sabemos  gracias a 

otro irlandés que residió en el Perú entre 1824 y 1843, el  que dejó una gran cantidad de 

documentos y cartas que han permitido reconstruir la historia de esos aciagos años. John 

Thomas que fue conocido como el “Obispo Inglés”, se desempeñó como secretario de este 

en Lima. 

Entre los documentos, hay una nutrida correspondencia con Sir John Doyle,54 donde 

Bernardo expresa toda su admiración por Irlanda, la tierra natal de su padre. Afirmaba que 

                                                       
52 ibidem 
53 Tim Fanning, Paisanos, Ed Sudamericana, Buenos Aires,2017, p.41 
54 El general Sir  John Doyle, fue un oficial irlandés en el Ejército británico, nacido en Dublín, condado de 
Kilkenny. Entró al ejército en 1771 el que sirvió con distinción en las guerras de la Independencia Americana 
y en las guerras revolucionarias francesas. Fue miembro del parlamento por Mullingar en la Cámara de los 
comunes irlandesa y Secretario de Guerra en la administración del castillo de Dublín. Doyle organizó su propio 
regimiento , el  de fusileros reales Nº87, sirvió en Holanda, Gibraltar y Egipto. Se destacó por su preocupación 
por los trabajadores irlandeses desempleados que sufrían hambrunas y por conseguir la emancipación de los 
católicos. En The History of Parliament: The House of Commons 1790-1820, ed. R. Thorne, 1986 

33 Regimientos irlandeses al servicio de España 
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“una de las medidas para la regeneración  de mi 

desgraciado país se refiere a la colonización 

irlandesa.” Le agrega que espera vivir para verla 

realidad.55  

Sus ideas las plantea claramente a 

Sir Doyle: “Con vivo interés en la tierra de mis 

antepasados, me he enterado con gran gusto de la 

formación de una sociedad para mejorar las 

condiciones de los irlandeses indigentes. 

Notificado por periódicos de que, en una 

numerosa y respetable asamblea de esta sociedad, 

usted fue llamado a presidirla, presumo en 

consecuencia que debe ser un celoso defensor de 

ella.  Con este convencimiento y en virtud de las 

altas prendas de carácter que le adornan, 

conocidas aun en este lejano lugar del mundo, no 

sólo por vuestra valentía en el campo de batalla, 

sino también por la humanidad desplegada hacia 

vuestros paisanos necesitados de ayuda, estoy 

seguro de vuestra indulgencia al molestar su atención en un asunto que por muchos 

años ha ocupado mis pensamientos.”56 

Mas adelante agrega “Irlanda dio luz a mi padre y Chile a mi madre: 

me considero perteneciente a ambos países y quiero servir a ambos como desde hace 

mucho tiempo ha sido mi deseo. Pienso que no hay dos países mejor conformados 

para complementarse. el uno al otro que Chile e Irlanda. El exceso de población es 

la causa principal de la pobreza del uno, como la escasez de ella del otro. Se puede 

predecir no sólo sin temor a equivocarse, sino casi con absoluta certeza, que la unión 

                                                       
55 Carta de Bernardo O’Higgins a John Doyle fechada en Lima el 2 de octubre de 1826. Archivo Nacional de 
Chile, Fondos Varios 
56 Carta de Bernardo O’Higgins a John Doyle fechada en Lima el 18 de diciembre de 1823. En Patricio 
Estellé Epistolario de Bernardo O’Higgins con los ingleses  

37 Sir John Doyle quien mantuvo abundante 
correspondencia con Bernardo O’Higgins sobre la 

inmigración irlandesa a Chile. 
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de ambos producirá su felicidad.”57 

Asimismo le explica al general Doyle “Un solo tropiezo se presenta a los 

campesinos irlandeses que pueda obstaculizarles su establecimiento en Chile: La 

distancia que hay entre la bahía de Cork y el puerto de la Concepción, viaje de tres 

a cuatro meses. Esto lo dejo a la consideración de Ud. y de los humanitarios 

benefactores de estos indigentes, pues pienso que esta pobreza no puede ser 

obstáculo, particularmente si se observan las ventajas que estos inmigrantes 

disfrutarían si se les otorgase un préstamo que sería por supuesto cancelado a esa 

sociedad en un plazo oportuno. Como las presentes circunstancias no me .permiten 

todavía visitar mis posesiones en Chile, lugar propuesto para la colonización 

irlandesa, me siento obligado a señalar para su información, que por la  fertilidad 

de sus suelos, la salubridad 

de su clima, sus recursos 

minerales y agrícolas, la 

isla de La Laja puede ser 

considerada como una de 

las regiones más ricas del 

mundo. Se la ha llamado 

Isla de La Laja a causa de 

estar aislada por dos 

grandes ríos, el Laja y el 

Bío-Bío. Yo, además, la he 

denominado pequeña 

Irlanda o baja Irlanda, 

como homenaje y recuerdo 

a la tierra de mis 

antepasados y estoy 

orgulloso de  decirlo que ya 

muy poco le falta para transformarse en una tierra floreciente  de leche y miel.”58 

                                                       
57 Ibidem 
58 Ibidem 
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           Bernardo le cuenta al general Doyle que él es naturalmente inclinado  a  la  vida  

mi1itar y vería complacido que en el plan de  colonización que propone  se  tomara en cuenta 

a soldados y agrega “sería para mí 

motivo de real complacencia  ver  entre  

los  colonos  a  muchos  de  los  

veteranos  de su    distinguido  

regimiento,  en particular  a los  del 87.  

Me  han dicho que ellos le consideran 

como a un padre y si aceptaran mi 

invitación de venir a Chile, haría lo 

posible por tratar de suplir vuestro 

lugar y no perdería ocasión alguna de 

transformarme en amigo verdadero de 

los veteranos de ese cuerpo, como 

también de todos los soldados que 

pelearon bajo la insignia de tan 

ilustre compatriota”59 

O´Higgins proponía que entre los colonos hubiera algunos albañiles, herreros y 

carpinteros que deberían traer sus equipos de herramientas y fraguas, sin olvidar los 

implementos agrícolas simples y durables, en particular arados. Prometía proveerles un 

número suficiente de caballos y ganado de la mejor calidad para que trabajaran la tierra y 

pudieran enviar sus productos al mercado. Además, prometía que también tendrían un 

número suficiente de vacas, trigo y papas para su mantenimiento, hasta que las cosechas 

de sus propias granjas fueran fructíferas. Hacía mención de las grandes posibilidades que 

brindaba la explotación de abundantes bosques para obtener madera. También proponía 

que un tercio del producto de la tierra fuera para el arrendatario o inquilino, otro tercio para 

el propietario, y el tercio restante se destinaría a impuestos y gastos de producción. 

Agregaba que en un país donde 

prácticamente no existían 

                                                       
59 Ibidem 

38 Lugar donde Bernardo O’Higgins quería fundar la "Pequeña o 
Baja Irlanda” 

39 Bernardo O´Higgins con Irlanda siempre en su mente. 
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impuestos y los costos eran muy bajos, si se reservara un sexto del producto para el 

propietario, demostraría de manera evidente el sincero deseo de mejorar las condiciones 

de los campesinos irlandeses. Añadía que tales exigencias solo se llevarían a cabo después 

de siete años. 

En una carta posterior agregaba : “Abrigo la esperanza de que  mi desgraciado país 

pueda ofrecer ventajas a colonos industriosos y honrados, que encontrarían en él fuentes 

generosas de trabajo”.60 

Afirmaba en sus cartas que “El irlandés es un hombre espiritual, amante de la gloria, 

valiente y capaz de los mayores sacrificios.” Insinuaba también :“Aprovechen estas virtudes 

y pronto  se  verá  que  es  posible  reclutar  un  batallón de colonos que contará a  gallardos  

hijos  de  Irlanda,  ansiosos de su bienestar y del  de  su  patria.” Además proponía  “que  

se  permitieran  empréstitos a bajo interés  para  dotar  a  estos  contingentes  inflamados 

de   alto  espíritu  patriótico.” 

Agregaba que la inmigración irlandesa produciría un efecto  competitivo  en los 

campesinos de Hispanoamérica, quienes recibirían un poderoso impulso en su relación con  

los  irlandeses. Insistía “ Es  algo cierto que el carácter irlandés está lleno de  entusiasmo,  

de grandes amores,  de  gloria,  de  desprecio  al  peligro  y  serenidad frente al sufrimiento; 

estas cualidades, que se han hecho patentes en los soldados, lo serán también en los  

colonos;  Hay una circunstancia interesante que menciono: la mayor parte de los irlandeses 

vive de  la  agricultura,  y  este  motivo  de  tristeza en Irlanda se transformaría en valiosa 

experiencia en las nuevas tierras, pues toda su diligencia y  conocimiento en  esta materia 

no sólo permitirá alimentarlos, sino que enriquecerlos.”61 

Estos planes de traer a lo menos mil irlandeses a Chile fracasaron ; sin embargo a 

fines del siglo XIX se produjo de alguna manera lo vaticinado por Bernardo O´Higgins pero 

en cantidades reducidas. 

Así fue como se entrelazaron las historias de Chile e Irlanda a partir del siglo XVIII, 

a través de los tres irlandeses que hemos conocido en este relato. Aprendimos dónde 

                                                       
60 Carta de Bernardo O’Higgins a John Doyle del 9 de agosto de 1826, Patricio Estellé, Epistolario de 
Bernardo O’Higgins con los ingleses 
61 Carta de Bernardo O’Higgins a John Doyle desde Hacienda de Montalbán, Perú, 19 de septiembre de 
1828, Patricio Estellé, Epistolario de Bernardo O’Higgins con los ingleses 
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nacieron, cómo crecieron y todo lo que hicieron por Chile. Creo que su memoria no puede 

perderse, ya que nos permite mantener una profunda amistad entre nuestras dos naciones.  


